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El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con gobernadores El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con gobernadores 
morenistas, con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia morenistas, con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, así como con delegados del Bienestar. El mandatario federal Sheinbaum, así como con delegados del Bienestar. El mandatario federal 
detalló que en el encuentro se abordaron temas “prioritarios para ben-detalló que en el encuentro se abordaron temas “prioritarios para ben-
eficio y protección de la gente”. A la reunión acudieron, entre otros, Layda eficio y protección de la gente”. A la reunión acudieron, entre otros, Layda 
Sansores, gobernadora de Campeche; Sergio Salomón Céspedes, gober-Sansores, gobernadora de Campeche; Sergio Salomón Céspedes, gober-
nador de Puebla; Américo Villarreal, de Tamaulipas; Marina del Pilar Ávila, nador de Puebla; Américo Villarreal, de Tamaulipas; Marina del Pilar Ávila, 
de Baja California; Mara Lezama, de Quintana Roo y Cuauhtémoc Blanco, de Baja California; Mara Lezama, de Quintana Roo y Cuauhtémoc Blanco, 
de Morelos. Asimismo, estuvo presente Adán Augusto López, secretario de Morelos. Asimismo, estuvo presente Adán Augusto López, secretario 
de Gobernación; Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguri-de Gobernación; Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguri-
dad, y Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos.dad, y Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos.
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A unos días de que termine mayo, cambia el escenario electoral del estado de Puebla que 
entra al último semestre previo a la elección de candidatos a gobernador.
Esta semana la viuda del Luis Miguel Barbosa, la abogada Rosario Orozco, publicó su página 
de Facebook y de inmediato empezó su promoción, por ejemplo, ayer difundió la entrega 
de 50 mil cubrebocas y botellas de agua en San Nicolás de los Ranchos, municipio en las 
faldas del Popo.
¿Quiere ser candidata a gobernadora? Quizá y eso la confronta con su primo político Julio 
Huerta que busca la misma posición y para lo cual tiene el aval del gobernador Sergio Salomón. 
Hay visos de inquietud en el grupo barbosista y hay quienes advierten incluso ruptura.

Recientes encuestas estatales de amplio espectro dan empate técnico entre Nacho Mier y 
Alejandro Armenta, quien lleva ventaja en algunos municipios, pero en otros se va quedando 
atrás ante el diputado que va sumando apoyos y simpatías entre los poblanos.
Todo indica que en Morena la final de la selección de candidato a gobernador será entre 
los legisladores federales y los otros competidores irán por posiciones en el Senado y las 
Cámaras de diputados federales y locales.
Enfrente, el panista Eduardo Rivera es el mejor candidato de la oposición, pero hoy nada 
le garantiza el triunfo por lo que priistas y perredistas están promoviendo a sus fichas 
demandando posiciones como presidentes municipales y legisladores federales y locales, 
que solos jamás conseguirían. Lalo deshoja aún la margarita.

El gobernador Sergio Salomón Céspedes recibió el martes a Claudia Rivera Vivanco, quien 
no renuncia sus legítimas aspiraciones, pero está muy lejos de ser nominada como candidata 
a gobernadora, por lo que pedirá por lo menos ir en fórmula en el Senado.
Lo dicho, en mayo el escenario político electoral en el estado de Puebla cambió y en diciembre 
habrá candidato a gobernador de Morena, al tiempo.

La federación investiga el asesinato del periodista de Tehuacán Marco Aurelio Ramírez 
Hernández, quien el martes fue acribillado, informó en su conferencia mañanera de ayer, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
“Estamos ya investigando lo del asesinato de un periodista en Tehuacán. Hablé con el 
gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes, nada más que no sucedía esto, pero ya 
tenemos la investigación”, dijo el mandatario federal antes de retirarse de su conferencia 
matutina.
La tarde del martes 23 de mayo, quien fuera reportero en la ciudad de Tehuacán fue 
ejecutado en inmediaciones del fraccionamiento Agua Blanca, en la calle de Geranios. Con 
base en los primeros reportes, el periodista se encontraba a bordo de su automóvil cuando 
abrieron fuego en su contra.
Marco Aurelio Ramírez, quien tenía 69 años de edad, era abogado de profesión. Entre su 
experiencia laboral está su paso como funcionario del Ayuntamiento de Tehuacán, durante 
la gestión de Felipe Patjane. Entre los medios con los que colaboró están: El Heraldo de 
México en Puebla, Milenio, el Sol y El Mundo de Tehuacán.

Y el estado se encuentra en la agenda presidencial, ayer López Obrador señaló: “Estamos 
pendientes de lo del Popocatépetl, se informa, ya parece que “don Goyo” se está serenando, 
aunque todavía emite ceniza, estamos muy pendientes de todo. También en el caso de los 
pobladores de la zona del volcán, sobre todo de Puebla, ya hay brigadas de la Defensa 
ayudando en limpieza por la ceniza. “Ya hay un plan con ese propósito, además de estar 
pendientes para estar revisando las vías de evacuación y la instalación de albergues cuando 
se requiera, se necesite, pero decirles también que no se alarmen, que sigue el semáforo 
amarillo fase 3, porque hay muchas mentiras y si le preocupa la gente. Vamos a estar pen-
dientes informando sobre esto”, dijo.
El mandatario pidió a los poblanos no alarmarse por la actividad volcánica de Don Goyo y 
ayer sostuvo una reunión con el gobernador Céspedes.

El capital es el capital y Citigroup anunció que abandonó su intento de vender Banamex y, en 
lugar de eso, hará una Oferta Pública Inicial en la Bolsa para su unidad mexicana en 2025.
Grupo México, del empresario Germán Larrea estuvo en conversaciones para comprar 
Citibanamex. Sin embargo, las recientes complicaciones en el proceso de venta pesaron 
en la decisión, incluidas las demandas del gobierno mexicano y otros factores, señaló una 
fuente con conocimiento del tema.
López Obrador planteó la opción de crear una asociación público-privada (APP) para que 
el Gobierno pudiera adquirir Banamex, pese al anuncio de Citi, insistió en que su administ-
ración tiene recursos para comprar el banco.
“Concluimos que el camino óptimo para maximizar el valor de Banamex para nuestros accio-
nistas y avanzar en nuestro objetivo de simplificar nuestra empresa es pasar de nuestro 
enfoque de doble camino para centrarnos únicamente en una Oferta Pública Inicial del 
negocio”, mencionó la directora general (CEO) del banco estadounidense, Jane Fraser, en 
un comunicado.
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Por unanimidad de votos, el H. Consejo Univer-
sitario aprobó que la Rectora María Lilia Cedillo 
Ramírez envíe al gobernador del estado, Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, la propuesta de 
revisión, actualización y armonización a la Ley 
de la Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla, para que haga suyo este proyecto y lo 
turne al Congreso del Estado para el procedi-
miento legislativo correspondiente. Lo anterior 
luego de aprobar el Informe Integral del Grupo 
de Trabajo Institucional sobre esta reforma y los 
resultados de la consulta.

En la novena sesión extraordinaria, la Rectora 
de la BUAP aseveró que la BUAP es la primera 
universidad en reformar su ley, la cual sometió a 
la consulta de los sectores que integran la comuni-
dad, a través de una plataforma digital, en la cual 
participaron más de 53 mil universitarios, de 44 
unidades académicas y 97 dependencias de apoyo.

“Esta labor se la debemos a cada uno de sus 
consejeros, quienes están en contacto con su 
comunidad e inciden en la vida universitaria. 

Los cambios traen consigo trabajo y búsqueda de 
consensos. Eso es lo que hicimos en este hecho 
histórico”, expresó.

En esta propuesta de ley, la doctora Cedillo 
Ramírez destacó la incorporación de aspectos 
relacionados con los derechos humanos, pro-
tección al ambiente, autonomía universitaria e 
inclusión. “Por eso agradezco su participación: 
le dan certidumbre legal a esta propuesta para 
seguir avanzando. Es necesario arriesgar para 
alcanzar las metas propuestas”.

Confió que el titular del Ejecutivo Estatal hará 
suya esta propuesta que emana de la comunidad 
universitaria y será motivo para que otras uni-
versidades autónomas se atrevan a realizar este 
proceso.

En su intervención, Sergio Díaz Carranza, direc-
tor del Complejo Regional Nororiental, destacó la 
amplia participación de esta unidad académica 
en la consulta de revisión y aprobación de esta 
reforma legislativa, por lo que invitó a aprobarla 
de forma unánime. La modificación de esta ley 

-refirió- da voz a todos los sectores de la comunidad 
universitaria, así como sentido de pertenencia a 
los jóvenes de preparatorias y de las comunidades 
indígenas.

Para concluir, convocó a nombrar a este Máximo 
Órgano de Gobierno de la BUAP como un Consejo 
Universitario Constituyente.

CONSULTA UNIVERSITARIA
En esta consulta sobre la propuesta de revisión, 
actualización y armonización de la Ley de la BUAP, 
realizada del 17 al 22 de mayo, se contó con la 
participación de 53 mil 459 universitarios de los 
tres sectores de 44 unidades académicas, ubicadas 
en 29 municipios, y de 97 dependencias de apoyo.

En cuanto a porcentaje, el sector académico 
tuvo una participación del 76.1 por ciento; el no 
académico de 77.4 por ciento; y el estudiantil, de 42 
por ciento. En este ejercicio abierto, transparente 
e inclusivo destaca la participación de miles de 
estudiantes, incluso cuando la mayoría ha termi-
nado sus ciclos o periodos escolares.

Rectora Lilia Cedillo 
enviará reforma a Ley 

de la BUAP al Ejecutivo
Por unanimidad de votos Consejo Universitario aprobó la propuesta que se sometió a la consulta 
de la comunidad universitaria, a través de una plataforma digital, en la cual participaron todas 
las unidades académicas y dependencias administrativas
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Más de 11 mil docentes participan en 
evaluación para ciclo escolar 2023-2024
Puebla, Pue- Con el objetivo de garantizar 
la asignación de docentes en escuelas públi-
cas de educación obligatoria en el estado, 
la Secretaría de Educación y la Unidad del 
Sistema para la Carrera de las Maestras y 
los Maestros (Usicamm), inició el proceso 
de “Admisión en Educación Básica y Media 
Superior, ciclo escolar 2023-2024”, en el que 
participaron 11 mil 171 aspirantes y 549 en 
Educación Media Superior.

Este proceso consistió en la aplicación de 
un examen en línea mediante el cual fueron 
evaluados en conocimientos y aptitudes, es 
importante señalar que, la prueba estuvo 
diseñada por el Centro Nacional para la Eva-
luación de la Educación Superior (Ceneval), 
esta fase representa la última etapa de eva-
luación para los participantes.

A partir del 17 de junio los interesados 
podrán ingresar a la plataforma proyecto 
“Venus”, para conocer su resultado indivi-
dual. Posteriormente, los aspirantes podrán 
interponer recursos de reconsideración, 
en caso de tener inconformidad. Será el 
31 de julio cuando la Usicamm publique 
el listado nominal ordenado de resultados 
que dará oportunidad de contratación a 
los aspirantes, siempre y cuando existan 
vacantes en el nivel educativo al que desean 
ingresar.

Con estas acciones, la dependencia reitera 
su compromiso con las y los profesores que 
tienen el derecho a participar en cualquiera 
de los procesos, con la garantía de que la 
Secretaría aplica reglas claras, en apego a 
la norma federal.  = ALMA MÉNDEZ A partir del 17 de junio los interesados podrán ingresar a la plataforma proyecto “Venus”

La diputada local Yolanda Gámez Espinosa, 
advirtió que se está a tiempo de evitar que 
el primer partido de izquierda que busca 
la continuidad en la gubernatura reciba un 
“voto de castigo” al seguir sin aprobar la 
Ley para la Interrupción Legal del Emba-
razo (LILE).

Como obradorista reiteró que en la actua-
lidad la práctica del aborto dentro del cír-
culo social de muchas mujeres ha dejado de 
ser criminalizado, por lo que no hay razón 
para que este derecho reproductivo siga sin 
aprobarse en la LXI Legislatura.

Yolanda Gámez precisó que ya todos los 
elementos que se pedían para dar la aprobación 
han sido “agotados”, incluido el Parlamento 
Abierto que se hizo en la legislatura pasada, 
y las más de tres iniciativas que se han pre-
sentado entre la LXL y LXI Legislaturas.

Gámez reiteró que en el último acer-
camiento que se tuvo entre los diputados 
obradoristas y el presidente del Congreso, 
Eduardo Castillo López, este les confirmó 

que todas las iniciativas que han sido pre-
sentadas serán analizadas.

Por ello, la congresista del partido Movi-
miento Regeneración Nacional (Morena) 
anunció que seguirá firme en su petición, 
ya que lejos de las posturas a favor o en 
contra lo importante es cumplir con una 
promesa que se hizo como partido, de lograr 
la aprobación de la legalización del aborto 
a las 12 semanas de gestación.

Acción con la que dijo, se estaría reco-
nociendo la protección de los derechos a la 
salud sexual y reproductiva de las mujeres 
que han sido plasmadas en las iniciativas 
que tiene el Congreso en su poder desde el 
inicio de la LXI Legislatura.

Gámez Espinosa recordó que existe una 
sentencia de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) en la que se ordena no crimi-
nalizar a una mujer que decida interrumpir 
su embarazo después de las 12 semanas de 
gestación, y esta se debe de cumplir en el 
estado de Puebla. = AURELIA NAVARRO

NO HAY RAZÓN PARA POSTERGAR 
MÁS LA LEGALIDAD DEL ABORTO
Señala la diputada local Yolanda Gámez Espinosa

DICE EL PRI QUE ES MÁS COMPLICADO REVOCAR 
QUE CORREGIR LA CONCESIÓN DE AGUA DE PUEBLA
El coordinador del Grupo Legislativo del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) 
en el Congreso local, Jorge Estefan Chidiac 
estimó que es “más complicado revocar, que 
corregir” la concesión que se le otorgó a la 
firma Agua de Puebla para Todos.

Y recordó a quienes están facultados para 
iniciar cualquier proceso de esta índole que, 
“hacer lo correcto” es asumir cualquier costo 
político ya que el objetivo sería entonces, 
lograr que exista un abasto al cien por ciento 
de agua y no por tandeo como hasta ahora. 

Indicó que jurídicamente iniciar un pro-
ceso de revocación es mucho más complejo 
porque se estaría entrando a un proceso de 
litigio que duraría años.

Chidiac explicó que en ese tiempo se 
estarían generando obstáculos para que 
las inversiones que se tienen programas 
no se puedan aplicar.

“Jurídicamente es una trama gigantesca 
que nos puede llevar a un proceso de muchos 
años y en el camino impedir que se hagan 
las inversiones, es peor para la gente”, al ser 

ellos los usuarios de este servicio de agua 
potable.

Bajo este contexto, el priista reconoció que 
problemas como este deben ser tratados con 
seriedad y lamentó que muchos o algunos 
intenten “subirse a temas como este” para 
darse a notar.

“Es difícil actuar con responsabilidad, 
quien no esté dispuesto a un costo político 
con decisiones correctas no es digno del 
cargo, y entonces muchos de los que lucran 
con esto le hacen más daño a la sociedad, 
porque aquí lo que se quiere es que haya 
disponibilidad de agua”.

Cabe hacer mención, que el pasado 17 de 
mayo, el dirigente estatal del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Carlos Martínez 
Amador anunció que iniciará una Consulta 
Ciudadana “casa por casa” en municipios 
donde la firma Agua de Puebla para Todos 
presta el servicio de agua potable para después 
solicitar una auditoría y la revocación de la 
concesión que les fue entregada durante el 
morenovallismo. = AURELIA NAVARRO
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Bajó la actividad 
del Popocatépetl
De acuerdo al último reporte del Centro Nacional de Prevención de 
Desastres (Cenapred), continúa el registro de tremor con amplitud 
moderada a baja del volcán Popocatépetl, así lo dio a conocer el 
subsecretario de Gobernación, Andrés Villegas Mendoza, quien 
agregó que se han registrado 22 exhalaciones y mil 234 minutos 
de tremor con emisiones de vapor, gas, y bajo contenido de ceniza. 
El Semáforo Volcánico permanece en Amarillo Fase 3.

 En conferencia de prensa, explicó que este miércoles 24 de 
mayo, elementos de la Secretaría de Marina se posicionarán en 
el municipio de Amecameca, Estado de México, para que, si las 
condiciones meteorológicas lo permiten, realicen sobrevuelos 
con aeronaves especializadas sobre el cráter del coloso con el 
objetivo de recopilar la información requerida por el Comité 
Científico Asesor, y determinar con mayor precisión el estatus 
actual del volcán.

 El funcionario reportó caída de ceniza en municipios como 
Puebla, Nealtican, Tianguismanalco, Atlixco, San Diego La Mesa 
Tochimiltzingo, Huaquechula, Atzitzihuacan, Tepexi de Rodríguez, 
Tzicatlacoyan, San Juan Atzompa, Ocoyucan, Tehuitzingo, Tilapa, 
San Andrés y San Pedro Cholula, y Acatlán de Osorio. Señaló que 
el Aeropuerto Internacional “Hermanos Serdán” opera de manera 
regular, sin interrupción o cancelación de vuelos al momento.

 El encargado de despacho de Protección Civil Estatal, Catarino 
Miranda San Román destacó que, en conjunto con la Coordina-
ción Nacional de Protección Civil, mantienen recorridos por las 
distintas rutas de evacuación para supervisar su apropiada condi-
ción; apuntó que sostienen una comunicación permanente con la 
población de las 24 comunidades cercanas al volcán, para recalcar 

la aplicación del protocolo de emergencia en la comunidad, en 
caso de ser necesario. 

 
CON HERRAMIENTAS DIDÁCTICAS, ALUMNOS CONTINÚAN 
EDUCACIÓN A DISTANCIA: SEP
 En su oportunidad, la titular de la Secretaría de Educación, Isabel 
Merlo Talavera puntualizó la forma de trabajo a distancia que las y 
los docente utilizan en las escuelas cercanas al volcán Popocatépetl. 
Quienes no cuentan con dispositivos electrónicos, teléfonos, com-
putadoras o internet, dijo, trabajan con las siguientes herramientas: 
fichas de clase, carteles, libros de texto gratuitos, cuadernillos 
elaborados por los docentes y tareas en libretas; agregó que, estos 
materiales son repartidos a los padres de familia por los docentes 
de forma física previo acuerdo de fecha y lugar.

 Asimismo, destacó que en las zonas donde los estudiantes si 
cuentan con internet o dispositivos electrónicos, además de usar 
las herramientas antes señaladas, también mantienen comuni-
cación con los alumnos a través de grupos de chat, mensajes de 
texto, WhatsApp, correo electrónico, plataformas educativas en 
línea, entre otros. 

 La funcionaria agregó que algunas de las medidas académicas 
a implementar durante la contingencia son: establecer comuni-
cación de forma permanente, con base en el contexto de las y 
los estudiantes, determinar las modalidades de trabajo que se 
utilizarán, ya sea mediano por tecnología o sin ella; identificar 
las condiciones de las y los estudiantes para elegir los canales de 
comunicación y dar continuidad al aprendizaje hasta concluir el 
ciclo escolar, entre otros.
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Se deben demoler topes de las rutas 
de evacuación para salir más rápido
El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado 
de Puebla A.C. (Cicepac), señalaron que el 
8 por ciento de los caminos de evacuación 
del volcán Popocatépetl se encuentran en 
deterioro, por lo que exhortaron al gobierno 
estatal a demoler los topes que existen en 
los caminos de las comunidades cercanas 
al coloso para poder lograr una evacuación 
inmediata.

El presidente Enrique García Fuentes, 
detalló que realizaron un recorrido sobre 
caminos rurales, donde se pudo apreciar 

que no existe un proyecto para mejorar los 
caminos que se pueden ocupar como rutas 
de evacuación.

Asimismo, dijo que existen al menos 10 
puentes que necesitan ser ampliados, porque 
al final resultan insuficientes para la emer-
gencia volcánica.

Destacaron que después de casi 23 años 
de utilización, pocas son las mejoras y man-
tenimiento que se les han realizado.

Es por ello, que sugirieron a la autoridad 
se realice de manera permanente una ins-

pección del estado de pavimento, las obras 
de drenaje, complementarias y estructuras 
mayores, una revisión de comportamiento 
de zonas inestables como taludes de cortes, 
terraplenes y muros de contención.

El registro de zonas de conflicto por 
vehículos estacionados en zonas críticas, 
instalación de comercios ambulantes, fijos 
y semifijos.

La revisión de señalamiento restrictivo y 
un programa continuo de mantenimiento 
periódico a las rutas de evacuación, así como 

realizar acciones de mejora para solucionar 
zonas inestables y el retiro de topes, bordos 
y limpieza de superficie de rodamiento.

Mencionaron que se debe tener una coor-
dinación con autoridades locales y vecinos 
para evitar cierres eventuales y semiper-
manentes de las rutas de evacuación.

Finalmente, declararon que se deben 
mantener vehículos semipesados en ópti-
mas condiciones de operación para auxiliar 
en la evacuación de personas en casos de 
emergencias. = ALMA MÉNDEZ

COPARMEX ASEGURA QUE MÁS DEL 70% DE SUS AFILIADOS 
NO SON AFECTADOS POR ACTIVIDAD DEL POPOCATÉPETL

 Más del 70 por ciento empresas afiliadas a la 
Confederación Patronal de la Confederación del 
Patronal de México (Coparmex) Puebla, no han 
tenido afectaciones por la actividad del volcán 
Popocatépetl.

En rueda de prensa el presidente Rubén Fur-
long Martínez, declaró que, aunque dos terceras 
partes de las empresas cuentan con protocolos 
internos para este tipo de contingencias, aún 
quedan algunas que pueden profesionalizarse 
en ese sentido y más del 90 por ciento de las 
empresas han considerado de gran relevancia 
contar con este tipo de mecanismos, por lo que 
buscarán establecer contacto con las autoridades 
correspondientes y expertos que puedan ayu-
darnos a desarrollar dichos protocolos.

Destacó que es importante que todos los cen-
tros de trabajo incorporen prácticas de manera 
voluntaria que permitan a los colaboradores estar 
seguros, entre ellas: el uso de cubrebocas para 
actividades productivas al aire libre, la modali-
dad remota para actividades administrativas, así 

como el poco uso de vehículos para evitar mayor 
contaminación en la ciudad y zona conurbada. 

El empresario mencionó que han estado atentos 
ante la situación actual del Popocatépetl, por 
lo que, invitó a la ciudadanía a permanecer en 
calma y a estar pendientes a las disposiciones 
de las autoridades en materia de protección 
civil; asimismo realizó un llamado a todas las 
empresas poblanas a sumarse con la autoridad, 
con los colaboradores y sus familias en todo lo 
que esté a su alcance.

“Mientras la actividad volcánica se mantenga 
en Amarillo Fase 3, es importante que todos los 
centros de trabajo incorporen prácticas de manera 
voluntaria que permitan a los colaboradores estar 
seguros, entre ellas: el uso de cubrebocas para 
actividades productivas al aire libre, la moda-
lidad remota para actividades administrativas 
e incluso, el coche compartido para disminuir 
las emisiones, aunque hoy la mala calidad del 
aire sea consecuencia de un fenómeno natural”, 
finalizó. = ALMA MÉNDEZ
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Rivera: por caída de ceniza, 
es imposible retirar a todo 
ambulante que vende comida

El presidente Eduardo Rivera Pérez recono-
ció que es complicado retirar ambulantes 
que venden alimentos, a pesar de la caída 
de ceniza del volcán Popocatépetl, además 
reiteró el llamado a restaurantes y bares 
con balcón y terraza, para que no brinden 
servicios. 

Rivera Pérez comentó que no hay sufi-
ciente personal del Ayuntamiento de Puebla, 
para hacer recorridos en la periferia de 
la ciudad, y retirar los puestos de comida 
del comercio informal, sin embargo, en el 
Centro Histórico, el operativo es permanente 

“Es complicado el tema del área de ambu-
lantaje (...) el operativo en el Centro Histórico 
sigue siendo permanente, pero aquellos 
otros puntos de la periferia de la ciudad, 
de colonias aledañas y unidades habita-
cionales, pues también llamar al sentido 
común, a que eviten estar consumiendo 
alimentos”, dijo. 

Por ello, dijo que debe ser un tema de 
criterio propio, donde se tome en cuenta 
que la caída de ceniza en la comida puede 
generar afectaciones a la salud. 

El alcalde mencionó que la caída de ceniza 

no afecta la llegada de turistas a la Ciudad 
de Puebla, mientras se respeten las medi-
das preventivas, sin embargo, pidió a los 
restauranteros y bares, no brindar atención 
al aire libre, por la ceniza volcánica. 

“Vamos a reforzar, vamos a informar 
puntualmente a todos los servicios turísti-
cos hoteleros de que no hay absolutamente 
ningún riesgo de poder seguir visitando 
y disfrutando de la ciudad (...) por sen-
tido común, eviten otorgar el servicio 
en las terrazas por la salud que implica”, 
declaró. = SILVINO CUATE

SI DON GOYO ENFURECE 
10 PARROQUIAS SERÁN 
ALBERGUES, ANUNCIAN
La Arquidiócesis de Puebla ofrecerá 10 parro-
quias que podrán ser ocupadas como albergues, 
con el objetivo de salvaguardar la integridad 
de las personas que habitan en comunidades 
cercanas al volcán Popocatépetl.

Mediante un comunicado, se exhortó a 
los poblanos a que donar víveres como agua 
embotellada, medicamentos, colchonetas y 
artículos de higiene personal, podrán acudir 
a las instalaciones de Cáritas. Ubicadas en 
13 sur, número 1701 Barrio de Santiago.

La Arquidiócesis mencionó que en caso de 
que los pobladores sean evacuados, podrán 
acudir a las siguientes parroquias:

San Martín Texmelucan
Santiago Apóstol, en Izúcar de Matamoros
San Pedro Apóstol, Cholula
San Andrés, Cholula
San Juan Bautista, Cuautlancingo
El Divino Salvador, en El Verde
San Miguel, en Huejotzingo
Cristo Rey, en La Galarza
Nuestra Señora de Guadalupe, en la 

colonia Volcanes
Cabe mencionar que la Pastoral Social 

de Puebla, distribuirá folletos digitales 
con detalles, protocolos, vinculaciones y 
acciones que contempla este plan de con-
tingencia. = ALMA MÉNDEZ

DISPERSIÓN DE CENIZA VOLCÁNICA PERMITE RESPIRAR 
MEJOR EN LA ZONA METROPOLITANA DE PUEBLA

Beatriz Manrique Guevara, titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente, Desarro-
llo Sustentable y Ordenamiento Territorial 
(SMADSOT) informó que de las 5 estaciones 
de monitoreo del aire reportan niveles regu-
lares, por ello, no es necesario implementar 
las medidas de transición para el programa 
de Hoy No Circula.

La funcionaria estatal explicó que en la 
revisión de este martes en la tarde, sólo dos 
estaciones tenían mala calidad del aire, sin 
embargo, para la noche el monitoreo cambió.

Señaló que para la noche, las 5 estaciones 
de monitoreo tenían condiciones regulares, 
lo que permitió que el protocolo no se active, 
y se mantengan medidas preventivas.

“Las condiciones climáticas están per-
mitiendo la dispersión de la ceniza o que 
se mantengan sedimentadas en el suelo, y 
no tengan dimensiones de partículas res-
pirables”, dijo. = SILVINO CUATE
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EL AUMENTO DE LA  
VIOLENCIA DE GENERO

En los últimos años ha habido una creciente con-
ciencia social sobre la violencia de género en 
México. Entre otros factores, esto se debe al 

aumento continuo en las tasas de violencia familiar 
y violencia sexual en el país, así como a la creciente 
prevalencia del delito de feminicidio –es decir, el ase-
sinato de una mujer por razón de género–. Datos 
de encuestas nacionales han revelado que el 70.1 
% de las mujeres han experimentado algún tipo de 
violencia en su vida, y el 39.9 % de esa violencia 
proviene de una pareja.  

El Índice de Paz de México 2023 muestra que la 
paz ha mejorado en México en los últimos años, pero 
el país continúa enfrentando niveles crecientes de 
violencia de género. El indicador de delitos violen-
tos del índice consta de cuatro componentes: robo, 
asalto, violencia familiar y violencia sexual. Durante 
los últimos ocho años, las tasas de los dos com-
ponentes no asociados con la violencia de género 
(robo y asalto) han aumentado y disminuido dentro 
de un rango relativamente normal, sin moverse nunca 
más del 35 % por encima o por debajo de sus nive-
les de 2015. Por el contrario, las tasas de los dos 
componentes asociados con la violencia de género 
(violencia familiar y violencia sexual) han aumentado 
constantemente cada año. Como resultado, ambas 
tasas se han más que duplicado desde 2015, como 
se muestra en la siguiente figura.  

En 2022, 27 de los 32 estados de México experimen-
taron aumentos en sus tasas de violencia sexual y 23 
experimentaron aumentos en sus tasas de violencia 
familiar. Campeche tuvo los aumentos porcentuales 
más grandes de todos los estados tanto en violen-
cia sexual como en violencia familiar. En contraste, 
Chiapas tuvo la mayor disminución porcentual en 
violencia sexual y Yucatán tuvo la mayor disminución 
porcentual en violencia familiar. Yucatán tuvo la tasa 
más baja de violencia sexual y la segunda más baja 
tasa de violencia familiar del país.  

En 2022, Colima tuvo la peor tasa de violencia 
familiar del país por quinto año consecutivo, con 1,775 
casos por cada 100,000 habitantes, casi el triple 
de la tasa nacional. De igual forma, Morelos tuvo la 
tasa más alta de violencia sexual del país por octavo 
año consecutivo, con 724 casos por cada 100,000 
habitantes, también casi el triple de la tasa nacional.  

Según los datos de una encuesta nacional, la vio-

lencia sexual constituye alrededor de dos tercios 
de la violencia que experimentan las mujeres en los 
espacios públicos, y alrededor de dos tercios de 
esos actos son cometidos por extraños. En 2022, 
el país alcanzó un nuevo récord en la cantidad de 
llamadas de emergencia que informan incidentes de 
violencia sexual, con 6,977 llamadas. Esto equivale 
a un aumento del 13.1 % desde 2021 y es casi el 
doble del número en 2017.  

 
Feminicidio  
El feminicidio se define como la privación delictiva 

de la vida de una víctima femenina por razones de 
género. El asesinato de una mujer o niña se considera 
basado en el género y se incluye en las estadísticas 
de feminicidio cuando se cumple a menos uno de 
siete criterios, incluyendo la evidencia de violencia 
sexual antes de la muerte de la víctima; una relación 
sentimental, afectiva o de confianza con el agresor; 
o el cuerpo de la víctima que se muestra en público.  

El tema de los feminicidios en México ha sido una 
preocupación creciente en los últimos años, con aumen-
tos alarmantes en el número de casos reportados. 
En 2022, se denunciaron 968 casos de feminicidios, 
un aumento del 127 % con respecto a 2015. En la 
actualidad, aproximadamente uno de cada cuatro 
asesinatos de mujeres en México se clasifica como 
feminicidio.  

La siguiente figura muestra los tipos de armas 
utilizadas en las diferentes formas de asesinato en 
2022. Si bien los homicidios de hombres y los homici-
dios de mujeres (no feminicidios) muestran patrones 
casi idénticos, con siete de cada 10 muertes por un 
arma de fuego, los feminicidios se llevan a cabo en 
su mayoría sin armas de fuego. Alrededor de una 
cuarta parte de las víctimas de feminicidio fueron 
asesinadas con armas blancas, mientras que la mayor 
parte, más de dos quintas partes, fueron asesinadas 
por “otros medios”. Es probable que estos últimos 
casos incluyan palizas y estrangulamientos, aunque 
los registros oficiales no brindan detalles adicionales, 
lo que destaca la necesidad de datos más granulares 
para comprender la dinámica única que impulsa la 
violencia contra hombres y mujeres en todo el país. 

El feminicidio a menudo se analiza en el contexto 
del aumento de las tasas generales de homicidios y 
violencia generalizada en México durante la última 

década, que ha sido especialmente impulsado por el 
aumento de las tasas de delitos con armas de fuego 
y la delincuencia organizada. Teniendo en cuenta la 
relativa poca frecuencia de los feminicidios registra-
dos que se llevan a cabo con un arma de fuego, cabe 
señalar que ha habido una relación creciente entre 
la prevalencia de los delitos con armas de fuego y la 
prevalencia de los feminicidios en todos los estados.  

Las relaciones cambiantes entre los feminicidios y 
los delitos con armas de fuego resaltan la dinámica 
recíproca de la violencia dentro de una sociedad. 
Demuestran las formas en que un clima creciente 
de violencia e impunidad pueden tener efectos ines-
perados dentro de una población, incluso en formas 
de violencia aparentemente no relacionadas, como 
la violencia de género. 

 
 Sentimiento público sobre la violencia de género  
Al igual que en muchos lugares del mundo, los roles 

de género en México han ido cambiando durante 
las últimas décadas, desafiando prácticas y expec-
tativas de larga data, y esto puede tener impactos 
divergentes en la violencia de género. Reflejando 
la creciente voz de las mujeres ante el asunto, la 
Marcha del Día Internacional de la Mujer de 2023 
en la Ciudad de México atrajo a 90,000 mujeres que 
exigieron acciones ante los altos niveles de violencia 
de género en el país.  

Sin embargo, los datos de encuestas nacionales 
revelan que un alto grado de variación en las expec-
tativas relacionadas con el género a lo largo del país. 
Los estados en la región suroeste del país parecen 
ver los roles de género de manera diferente a los 
estados en el norte y el centro del país. Menos del 70 
% de las mujeres que viven en estados del suroeste, 
como Chiapas, Michoacán, Guerrero y Oaxaca, creían 
que tanto hombres como mujeres deberían aportar 
ingresos para el hogar.  

A este respecto, si bien las mismas encuestas reve-
lan que tres formas de violencia doméstica –física, 
sexual y psicológica– han aumentado para las mujeres 
en la última década,  hay una forma de violencia –la 
violencia económica– que ha disminuido. Entre 2011 y 
2021, la prevalencia de mujeres que experimentaron 
la violencia económica se redujo de 35.3 a 27.4 %, lo 
que puede reflejar un mayor nivel de independencia 
financiera entre las mujeres mexicanas.
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VW DEJA DE PRODUCIR JETTA Y TAOS POR FALTA DE CHIPS
Desde el día de ayer  la planta Volkswagen, 
aplicará paro técnico en los segmentos 
1, que arma el Jetta, y en el 3 donde 
fabrican el Taos, debido a la escasez 
de componentes informó el Sindicato 
Independiente de Trabajadores de la 
Industria Automotriz Volkswagen 
(Sitiavw).

En un comunicado de prensa interno, 

el sindicato detalló que, los trabajado-
res del segmento 1 recibirán una paga 
semanal de 95 por ciento de su sala-
rio; y se aplicará vacaciones a quienes 
tengan saldo, de lo contrario se cubrirá 
la cláusula 43.

Mientras, los que los obreros del seg-
mento 3 tendrán una paga semanal del 
93.9 por ciento de su salario; también 

se optará por vacaciones si algunos de 
los técnicos cuentan con saldo.

Cabe mencionar que el regreso a labo-
rar de los colaboradores para ambas 
áreas está previsto para el jueves 25 de 
mayo, siempre y cuando haya equipos 
y materiales suficientes para el armado 
de los vehículos mencionados. = ALMA 

MÉNDEZ

La secretaria de Finanzas dará explicaciones a diputados

Es un hecho, la titular de la Secreta-
ría de Finanzas María Teresa Castro 
Corro comparecerá ante el Pleno del 
Congreso, los cuestionamientos a la 
que será sujeta serán libres cuidando 
evitar algún tipo de “linchamiento” 
hacia la funcionaria de Estado.

Así lo confirmó el coordinador del 
Grupo Parlamentario del Partido Acción 
Nacional (PAN), Rafael Micalco Méndez, 
tras aclarar que la solicitud que ingre-
saron al Congreso ya fue aprobada por 
lo que, la funcionaria de Estado tendrá 
que explicar la inversión fallida de los 
600 millones de pesos que se hizo al 
Banco Accendo en el 2021.

“La intención de nosotros no es 
linchar a nadie mediáticamente, lo 
que queremos es que se informe sobre 
esos 600 millones de pesos que se 
perdieron, se amplié la información 
para los poblanos y en caso de haber 
una acción legal u otro procedimiento 
dependiendo de esa comparecencia, 
la aremos”, citó. 

El panista aclaró, que en próximas 
horas se definirá la fecha y la hora en 
que Castro Corro tendrá que acudir a 
la sede del Congreso para responder los 

cuestionamientos de los 41 diputados 
de la LXI Legislatura.

Micalco explicó que la funcionaria 
además de explicar la inversión fallida 
de 600 millones de pesos, tendrá que dar 
cuenta sobre otras lagunas que pudie-
ran existir en las finanzas estatales 
y de las cuales, los diputados locales 
tienen dudas sobre su estado.

“Celebro que la Junta de Coordina-
ción haya accedido mandar a compa-
recer a la secretaria de finanzas, ya se 
aprobó la solicitud, tendrá que aclarar 
la inversión de 600 millones de pesos 
y otro tema que pudiera salir, no se 
limita ese tema nada más”.

Dentro de la dinámica que se dis-
puso para dicha comparecencia, los 41 
diputados podrán hacer los cuestio-
namientos que crean necesarios para 
conocer sobre las finanzas del Estado 
ya que así lo fundamenta la Ley.

Hasta ahora, Castro Corro no ha sido 
notificada ya que primero el Congreso 
local tendrá que definir la fecha y hora 
y una vez resuelto será notificada de 
manera formal, en tanto conocerá de 
su situación a través de los medios de 
comunicación. = AURELIA NAVARRO

Castro Corro 
al banquillo
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Turismo establece alianzas para impulsar 
la gastronomía ancestral de Puebla
Con el propósito de rescatar y promover la trans-
misión de conocimientos de la gastronomía ances-
tral, incentivar el turismo al interior del estado y 
empoderar a las cocineras y cocineros tradicionales, 
quienes con su sazón sostienen a sus familias y 
son parte fundamental de las comunidades, la 
Secretaría de Turismo establece alianzas interins-
titucionales para impulsar la iniciativa “Puebla, 
Patrimonio de Saberes y Sabores”.

En la actualidad, subrayó la directora general de 
Innovación y Calidad, Guadalupe Lozano Garfias, 
este esfuerzo integra a 58 chefs tradicionales de 
17 municipios, a quienes, además de reconocerles 
su labor y vida detrás del fogón, la dependencia 
–en colaboración con universidades-, brindará 
capacitación y herramientas de profesionalización 
para generar experiencias gastronómicas para 
que emprendan sus propios negocios, ofrezcan un 
mejor servicio e incentiven la llegada de visitantes 

locales, nacionales y extranjeros en los Pueblos 
Mágicos, municipios con vocación turística y en 
diversas localidades de la entidad.

 Una de estas herramientas, fue una sesión 
fotográfica, de manera que tengan imágenes 
para promover su vocación y cocina. Asimismo, 
la funcionaria hizo un llamado a las cocineras y 
cocineros de todo el estado para que se sumen a 
esta iniciativa, a fin de promover su trabajo con 
una tendencia humanista, con un gran conte-
nido cultural y de la identidad de los ecosistemas 
destino, para reconocer sus raíces y exponer con 
orgullo sus usos y costumbres, a la sociedad en 
general, así como a promotores de la gastronomía 
poblana, incluidos cocineros contemporáneos y 
chefs.

Lozano Garfias detalló que, a través del empo-
deramiento de las cocineras y cocineros tradi-
cionales, la Secretaría de Turismo genera un cír-

culo virtuoso, ya que, al rescatar sus platillos 
y promover el turismo gastronómico, también 
resultan beneficiados los artesanos, textileros, 
productores del campo y guías de turistas, entre 
otros sectores productivos.

Reiteró que la gastronomía poblana es reconocida 
como la mejor del país y las cocineras y cocineros 
tradicionales de municipios como Xicotepec de 
Juárez, Zacatlán, Calpan, Pahuatlán, Tochimilco, 
Tehuacán, Tlatlauquitepec, Cuetzalan, Teziutlán, 
Zapotitlán Salinas, Zacapoaxtla, Cholula, Tenango 
de las Flores, Naupan, Puebla, Chignahuapan y 
Huauchinango, son clave en este posicionamiento 
al elaborar platillos como moles en diversas moda-
lidades, pipianes, tlacoyos, tlayoyos, guaxmoles, 
tamales e insectos como chapulines, hormigas 
chicatanas, tantarrias, chinicuiles, cocopaches, 
ahuatle y gusanos blancos, solo por mencionar 
algunos. = ALMA MÉNDEZ

Llaman a las Llaman a las 
cocineras cocineras 
y cocineros y cocineros 
de todo de todo 
el estado el estado 
para que se para que se 
sumen a esta sumen a esta 
iniciativa, iniciativa, 
a fin de a fin de 
promover promover 
su trabajo su trabajo 
con una con una 
tendencia tendencia 
humanistahumanista
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Redacción
Pie Sólo faltará que estas últimas normativas 

sean presentadas, discutidas y en su caso votadas 
ante el Pleno del Congreso del estado

Foto Cortesía

PRI RINDIÓ HOMENAJE A MELQUIADES MORALES

Cae ceniza en 24 municipios poblanos; 
SSA analiza daños en función pulmonar
En las últimas 24 horas el Volcán Popo-
catépetl registró 22 exhalaciones, mil 
234 minutos de tremor, y el semáforo 
se mantiene en amarillo fase 3, según 
lo informó el subsecretario General de 
Gobierno de la Secretaría de Gobernación 
Estatal, Andrés Villegas Mendoza.

Comentó que según el Centro Nacional 
de Prevención de Desastres (Cenapred) 
continúa el registro de tremor con ampli-
tud moderada a baja, y las condiciones 
meteorológicas en la zona no permiten la 
visibilidad al volcán. Dijo que los muni-
cipios donde se ha detectado caída de 
ceniza en las últimas 24 horas son:

Puebla
Nealtican
Tianguismanalco
Atlixco
San Diego La Mesa Tochimiltzingo
Huaquechula
Atzitzihuacán
Tepexi de Rodríguez
San Jerónimo Tecuanipan
Tepeojuma
Atoyatempan
Santa Inés Ahuatempan
Santa Catarina
Tlaltempan
Tzicatlacoyan
San Juan Atzompa
Ocoyucan
Tehuitzingo
Tochimilco
Tilapa
San Pedro Cholula
San Andrés Cholula
Acatlán de Osorio

Agregó que por la condición de los 
vientos, la pluma de ceniza está dirigida 
hacia el Este; y en caso de más emisiones 
se podría dirigir a los municipios de:

Atlixco
Izúcar de Matamoros
San Pedro Benito Juárez
San Baltazar Atlimeyaya
San Jerónimo Coyula
Tochimilco
Metepec
San Juan Tejupa
Santa Ana Coatepec
Huaquechula
 

REPORTE DE PERSONAS  
AFECTADAS POR CENIZA
En su turno, el secretario de salud, José 
Antonio Martínez García informó que 
al corte de la noche del 23 de marzo, se 
registraron 114 atenciones en las 84 uni-
dades médicas en la zona del Izta-Popo.

Detalló que se detectaron 43 casos de 
rinitis alérgica, 3 de asma, 30 laringitis, 15 
conjuntivitis, 14 dermatitis, 7 síndromes 
diarreico agudos.

De igual forma, dijo que se han otor-
gado 3 mil 288 kits a la población, para 
la mitigar la caída de ceniza y afectación 
respiratoria.

Asimismo, dijo que inició un protocolo 
de investigación sobre los efectos de la 
función pulmonar por la exposición de 
la ceniza volcánica, denominado Volca-
noconiosis, y en un tiempo no mayor a 4 
meses el estudio brindará información 
de forma retrospectiva y prospectiva de 
la afectación crónica.

El ex gobernador de Puebla por el Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), 
Melquiades Morales Flores exhortó a la 
militancia y simpatizantes evitar escu-
char “el canto de las sirenas” que otros 
partidos, pero en especial Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), están 
haciendo para que abandonen al tricolor.

Durante el homenaje que recibió este 
24 de mayo, en presencia de la dirigencia 
estatal del partido, diputados federales 
y locales, Morales Flores citó que en la 
actualidad al PRI atribuyen todos los 
males, errores, y corruptelas en el país.

Cuando en realidad, destacó que el PRI 
siempre ha sido el principal impulsor de 
acciones en favor del país, pero “sola-
mente los mezquinos y egoístas” no se 
dan cuenta de ello.
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para algunos militantes ha sido fácil y 
cómodo cambiar de partido, aceptando 
las invitaciones que nos hacen, sobre todo 
el partido del Gobierno”. 

Por ello dijo que, él se mantendrá como 
priista para contribuir a la fortaleza del par-

tido y nunca a su deterioro, razón por la cual 
exhortó a los miembros y militantes priistas 
que “no escuchen el canto de las sirenas (…)”

Morales Flores advirtió que el país y 
Puebla tienen “PRI para rato y no como 
muchos quisieran verlo, derrotado y 
destruido, el PRI es aún la oposición y 
su presencia hace falta a la República”, 
al tener una gran estructura en toda la 
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*TRAYECTORIA DE  
MELQUIADES MORALES*
Melquiades Morales Flores se desempeñó 
como secretario General del Ayuntamiento 
de Puebla, secretario de Gobernación del 
estado, diputado local y federal, senador 
de la República, así como gobernador de 
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El exgobernador poblano pidió a la militancia no escuchar “el canto de las sirenas”; decepcionado por los que dejaron el partido
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LAS PERSONAS como eje de 
las iniciativas de 
responsabilidad social

RSE

  PARA SER UNA EMPRESA SO-
cialmente Responsable (ESR) es 
importante que las iniciativas de la 
organización pongan en el centro a 
las personas, tanto a sus colabora-
dores como a la comunidad. Es vital 
que todos y cada uno de ellos estén 
involucrados y conscientes del pa-
norama comunitario para que estos 
proyectos sean exitosos. 

“Eso nos ha ayudado mucho a 
poder desarrollar iniciativas que 
sean mucho más robustas para que 
de esta manera todas las personas 
tengan mayor entendimiento y sen-
sibilidad”. Así lo manifiesta Jorge 
Carpio, Gerente de Sostenibilidad 
y Responsabilidad Social de FEMSA, 
división Proximidad.

Para estar en sintonía con la ac-
tualidad, FEMSA, la organización 
que da empleo a más de 354,000 
personas en 18 países, y reconocida 
por su innovación en varios pro-
gramas sociales, acaba de realinear 

su estrategia para servir a tres ejes 
principales: gente, comunidad y 
planeta, consiguiendo tanto valor 
económico como social. 

Eso es crucial para el negocio 
porque refuerza la replicabilidad y 
rentabilidad de sus modelos finan-
cieros, lo que hace de su economía 
una versión circular. Por otra parte, 
para la empresa es fundamental re-
conocerse como un actor positivo y 
entregar resultados concretos y me-
dibles a todos sus grupos de interés.

“Un modelo financiero que vaya 
detrás de todas las iniciativas, que 
ayude realmente a ver cuál es el 
retorno que tiene cada iniciativa 
y cuál es el impacto social. Esto es 
un reto muy fuerte para nosotros 
como organización y para cual-
quiera allá fuera, el poder medir el 
impacto social que se está generan-
do”, menciona Carpio.

Cuando se habla de la gente, se 
incluye la parte del bienestar inte-
gral, diversidad, equidad e inclusión, 
y el tema de derechos humanos y la-
borales. El segundo eje, el bienestar 
comunitario, es todo el ámbito del 
fomento económico y el abasteci-
miento sostenible, además de los 
modelos para poder ser replicables.

Y para contribuir en el cuidado al 
planeta, está la acción por el clima, 

gestión del agua y economía circu-
lar, puntos imprescindibles en tiem-
pos presentes.

Los ejemplos
LA BÚSQUEDA POR UN MEJOR USO DE 
los recursos es muy puntual: co-
mienza desde los uniformes, utilizan 
50 por ciento de fibra de PET recicla-
do. Una vez que estos lleguen al final 
de su vida útil, serán utilizados como 
productos de limpieza, fomentando 
la economía circular.

También, 68 por ciento de sus 
tiendas reciben energía renovable, 
mientras que buscan qué elemen-
tos con contenido reciclado pue-
den utilizar para que las edificacio-

EN SINTONÍA CON LA REALIDAD 
SOCIAL Y DE NEGOCIO, FEMSA avanza con 
sus metas de sostenibilidad para servir en tres ejes 
principales: gente, comunidad y planeta.
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“Este es un reto muy 
fuerte para nosotros como 
organización: el poder 
medir el impacto social 
que se está generando”. 

nes sean más sostenibles. Además, 
55 por ciento de los materiales que 
utilizan proviene de origen reci-
clado, y gracias a los servicios dis-
ponibles en OXXO, se disminuye la 
huella de carbono.

Desde el punto de vista de la 
gente, en 2022 lograron beneficiar 
a más de 6,200 personas mayores. 
por medio de centros de capaci-
tación; esto incorporándolos en 
alianza con otras organizaciones 
para desarrollar habilidades labo-
rales y digitales, pues se han visto 
vulnerados dentro de un campo de 
acción social.

Otro de los beneficios que ha 
evolucionado tiene que ver con la 
eficiencia en el tiempo de las per-
sonas, pues OXXO no es solo una 
tienda, ahorra el desplazamiento 
para pagar servicios o hacer tran-
sacciones. Esto es un ejemplo de 
cómo una estructura de negocio 
más integral tiene un impacto en 

el entorno social, medioambiental 
y en el desarrollo económico y de 
las comunidades.

Dentro de los programas cono-
cidos está el de Redondeo Clientes 
OXXO que, en más de 20 años, lle-
va más de 1,500 millones de pesos 
recaudados y más de 4,100 organi-
zaciones civiles beneficiadas. El año 
pasado apoyaron a 67 proveedores 
locales y su meta es que al menos 90 
por ciento de sus compras sea a este 
tipo de proveedores. Las compras 
locales representan una gran parte 
de sus compras, y por otro lado tam-
bién han trabajado en las MiPymes, 
para producir un valor agregado. Así, 
se facilitan las condiciones comer-
ciales para que los proveedores se 
puedan profesionalizar en las dife-
rentes regiones donde opera FEMSA 
y luego se vayan expandiendo.

Impacto directo 
EL AÑO PASADO FUE MUY IMPORTANTE 
para la agenda de sostenibilidad de 
FEMSA porque se creó la oficina de 
proyectos ASG, ambiental, social y 
de gobernanza, reforzando su creci-
miento como ESR. Esta oficina asiste 
a la compañía en consolidar los es-
fuerzos de las iniciativas desde el pun-
to de vista financiero y económico, 
facilitando una gestión más adecuada.

Entre sus metas para 2030, es-
pera poder ayudar a un millón 
300,000 personas a través de ac-
ciones comunitarias y permear 
más en la conciencia de sus colabo-
radores. También sabe que el en-
tendimiento de estas iniciativas es 
una estrategia organizacional que 
se tiene que desplegar de manera 
transversal para poder producir 
impactos positivos.

Otra meta es trabajar en desa-
rrollar capacidades de empleabi-
lidad de más de 100,000 personas 
mayores., y afirman que como 
organización están dispuestos a 
probar. Así, se puede cuantificar y 
medir cuál es el impacto y cuál es 
la expectativa, para al momento de 
realizar las correcciones hacerlas 
más adecuadas. 

“Algo que hemos hecho es escuchar 
mucho a la operación, el trabajar di-
rectamente con ellos porque ellos 
son los que están más cerca de nues-
tros clientes, que son los que están 
más cerca de las diferentes iniciati-
vas y de las diferentes expectativas 
que nosotros tenemos”, puntualiza 
Carpio. El trabajo entonces tiene una 
participación más activa, lo cual se 
ve reflejado en rendimientos sosteni-
bles tanto para sus beneficiarios 
como para el negocio. 

LA OFICINA DE PROYECTOS ASG 
asiste a FEMSA en consolidar los esfuerzos de 
las iniciativas desde  el punto de vista financiero 
y económico.
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LOS CUATRO AÑOS DE GOBIER-
no del presidente Andrés Ma-

nuel López Obrador han demostra-
do la fortaleza de nuestra economía 
alcanzada en los últimos años a par-
tir del TLCAN, hoy T-MEC. Esta forta-
leza se ha sostenido particularmente 
en lo que se refiere a los indicadores 
macro, producto tanto de la discipli-
na monetaria que lleva a cabo Banxi-
co como de la disciplina fiscal que ha 
mostrado el gobierno. 

Lo anterior reviste importancia 
en virtud de que, en administracio-
nes anteriores, sobre todo las enca-
bezadas por los presidentes Calde-
rón y Peña Nieto, el cociente de la 
deuda con relación al PIB rebasó el 
50 por ciento, para entregar el go-
bierno a López Obrador en 46 por 
ciento. Gracias al positivo ajuste al 
final del sexenio 2012-2018, hoy se 
encuentra en el 51 por ciento. 

Para decirlo de otra forma, el pre-
sidente Fox dejó un endeudamiento 

Lo que le resta a este gobierno es aprovechar la 
configuración de la nueva arquitectura económica 

global para salir adelante del rezago ancestral.

de 5 billones, y en las siguientes dos 
administraciones lo elevaron a 10 
billones sin que ello representara 
más infraestructura física o mejores 
niveles educativos: la acumulación 
de deuda terminó en gasto corriente. 

Sin embargo, en estos cuatro años 
de gobierno el PIB no ha hecho más 
que caer a la par de la inversión pú-
blica y privada. Esta razón ha llevado 
al incremento de la deuda, que llegó 
a 13.5 billones resultado de la falta 
de crecimiento y nuevos créditos. Se 
terminó el margen para seguir cre-
ciendo la deuda, más con las tasas de 
interés que se tienen disponibles.

Es difícil saber hasta dónde la 
estabilidad fiscal pueda mantener-
se. Continuar apretando a los con-
tribuyentes cautivos ya no 
representa la salida. Los 
gastos crecientes sopor-
tados por estos, con una 
economía informal cada 
vez más grande, son una 

bomba de tiempo que estallará en 
cualquier momento. 

Por el lado monetario, se ha per-
dido la recuperación de los salarios 
reales. El tema de la falta de inver-
sión en el sexenio pronto estará 
cobrando factura; recordémoslo en 
virtud de que, después de la cancela-
ción del aeropuerto de Texcoco, no 
ha hecho más que decrecer. 

La pandemia que vivimos detuvo 
por un tiempo lo que ahora es inmi-
nente, un nuevo choque entre las ci-
vilizaciones de Oriente y Occidente. 
Hartas del dominio estadounidense 
no solo en el orden comercial-fi-
nanciero —patrón dólar—, sino 
cultural, las potencias orientales y 
no pocas economías emergentes ha 
comenzado a reaccionar violenta y 
agresivamente. 

La invasión de Rusia a Ucrania, 
el tácito apoyo de China a Rusia y 
la alineación de Brasil y la India a 
estas naciones presuponen que ha 
comenzado a dibujarse un nuevo 
orden geoestratégico. 

No repetir viejos errores
PARA EL CASO DE MÉXICO, NO PODE-
mos volver a caer en el error ocurri-

Opinión
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 Carlos Alberto Martínez Castillo 
es doctor en Desarrollo Económico, Derecho 
y Filosofía y profesor en la UP e Ibero. Ha co-
laborado en el Banco de México, Washington, 
Secretaría de Hacienda y Presidencia de la 
República. drcamartínez@hotmail.com 
Los puntos de vista expresados en este artícu-
lo son responsabilidad del autor.

» No pueden seguir creciendo los 
programas sociales y los costos de 
Dos Bocas, Tren Maya y el AIFA en 
tanto no crezcan los ingresos.

“No hay otra opción económica más que evitar 
que la crisis fiscal actual crezca al grado de 
reventar el menguante arreglo tributario”.

para transitar el resto del siglo. El 
T-MEC nos ha hecho creer que so-
mos una potencia exportadora; sin 
embargo, nuestros números pali-
decen cuando se analizan los datos 
duros. En miles de millones de dóla-
res (mmdd), China (3,594), Estados 
Unidos (2,065), Alemania (1,655) y 
Holanda (966) encabezan la lista 
de potencias realmente exportado-
ras. México (578) se encuentra en el 
lugar 13, por debajo incluso de na-
ciones como Canadá, Italia, Francia, 
Emiratos Árabes, entre otros. Empe-
ro, es hacia Estados Unidos en don-
de canalizamos nuestros esfuerzos. 

Lo mismo podemos hablar de las 
remesas. Si bien los mexicanos radi-
cados en Estados Unidos envían 50 
mmdd al año, nuestro vecino arro-
ga 257 mmdd en el mismo periodo. 

En los 17 meses que le quedan a 
este gobierno no hay otra opción 
económica más que evitar que la 
crisis fiscal actual crezca al grado 
de reventar el menguante arreglo 
tributario que tenemos. Hay que en-
tender, además, que no pueden se-
guir creciendo los programas socia-
les y los costos de Dos Bocas, Tren 
Maya y el AIFA en tanto no crezcan 
los ingresos. 

También será fundamental 
ser objetivos para dejar en claro 

do en la década de 1970. En aquella 
época, en plena Guerra Fría, el en-
tonces presidente Echeverría quiso 
jugar con los dos bandos, lo que 
dio como resultad tanto pérdida de 
oportunidades como un endeuda-
miento excesivo. 

Lo que resta de este gobierno es 
aprovechar la configuración de la 
nueva arquitectura económica para, 
de una vez y por todas, salir adelante 
del rezago ancestral en el que nos en-
contramos. El poco crecimiento que 
tenemos se sustenta en lo que le ven-
demos a Estados Unidos, las remesas 
que vienen de ese país y el turismo 
preponderantemente estadounidense.

En adición, estos países están 
altamente comprometidos con los 
derechos humanos y el medioam-
biente, asignaturas indispensables 

que es en Estados Unidos en donde 
se encuentran las mejores oportu-
nidades: el margen de error no exis-
te. Naturalmente, existe el reto de 
detener la caída de las inversiones 
porque son estas la única manera 
de revertir el endémico rezago eco-
nómico en el que nos encontramos. 
Detener la crisis fiscal, frenar la caí-
da de la inversión, fortalecer la rela-
ción comercial con nuestros socios, 
constituyen los retos fundamenta-
les para este fin de sexenio. 
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¡CUMPLIMOS! 
CERRAMOS LAS PUERTAS A VIOLENTADORES 
Y DEUDORES ALIMENTARIOS: IGNACIO MIER
El diputado Ignacio Mier Velazco, 
coordinador del Grupo Parlamen-
tario de Morena, expresó que a 
través de la declaratoria constitu-
cional de la Ley 3 de 3, en materia 
de suspensión de derechos para 
ocupar cualquier empleo, cargo 
o comisión en el servicio público, 
se cierran, por fin, las puertas 
a violentadores y deudores ali-
mentarios. 

“Lo prometido es deuda. Después 
de que en la Cámara de Diputados 
aprobamos la 3 de 3, con la par-
ticipación de todos los partidos 
políticos, hoy hemos dado un paso 
muy importante y significativo con 
la declaratoria formal y emotiva 
de esta ley”, comentó.

Expresó que, de esta manera, 
ningún deudor alimentario que 
es desobligado del deber con los 
hijos, podrá ocupar algún cargo 
de elección popular, ni podrá 
desempeñarse como funciona-
rio público. 

Del mismo modo, manifestó, 
tampoco podrán hacerlo todos los 
que han sido o tienen sentencia 
firme como agresores de una mujer. 

“Se acabó, por fin se acabó. 
Hemos dado un paso adelante 
garantizando la paridad, la 
igualdad y ahora le cerramos la 
puerta a violentadores y deudores 
alimentarios”, dijo.

Un muerto y dos personas heridas al  
estrellarse dos autos en Esperanza
Esperanza, Pue. Un muerto y dos 
lesionados fue el saldo de un choque  
sobre la autopista en Esperanza.

Una de las víctimas de este per-
cance perdió la vida en el interior 
del coche al quedar prensada al 
impactarse de frente los vehículos.

Las dos personas lesionadas 
son originarias de San José Cuya-
chapa, quienes fueron traslados 
al Hospital General de Serdán.

Al lugar arribaron personal de 
Protección Civil de Esperanza y 
Guardia Nacional para atender 
hecho registrado sobre la auto-
pista en Esperanza.

ASALTO A COPPEL  
DESATÓ BALACERA
San Salvador El Seco, Pue.  La 
tienda Coppel, ubicada en San 
Salvador El Seco, ya es cliente 
frecuente de la delincuencia, a 
plena luz del día fue asaltada.

Los empleados accionaron la 
alarma y cuando llegaron los ele-
mentos de la Policía Municipal 
fueron recibidos a balazos por 
los hampones.

Los elementos repelieron la agre-
sión y detuvieron a una persona 
lesionada que podría tratarse de 
un presunto asaltante.

Asimismo, dos cómplices más 
fueron detenidos por elementos 
de Seguridad Pública.

LEVANTÓN Y DESMEMBRADO EN LA RESURRECCIÓN 
El presidente municipal, Eduardo 
Rivera Pérez, consideró que fueron 
ataques directos por un conflicto 
entre bandas delictivas, el levan-
tamiento de tres personas en la 
junta auxiliar de La Resurrección, 
y el cuerpo encontrado en una 
barranca de la junta auxiliar de 
Santa María Xonacatepec.

Por estos hechos, el presidente 
consideró que son enfrentamiento 
entre grupos delincuenciales, por 
ello la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) mantiene un des-
pliegue permanente de seguridad.

“A veces tenemos este tipo de 

ataques directos por conflictos de 
grupos que desafortunadamente 
tienen un comportamiento fuera 
de la ley, grupos que tienen por 
supuesto intereses por hacer acti-
vidades ilícitas”, apuntó.

LOS HALLAZGOS
Hay que recordar que el pasado 
fin de semana y el pasado fueron 
hallados al menos cinco cadáve-
res, todos con huellas de tortura 
y algunos hasta con mensajes de 
advertencia. Los cuerpos fueron 
hallados en:

Puebla

Nopalucan
San Salvador El Verde
Coronango
Santa María Nenetzintla, Acajete
Respecto a los hallados en 

Puebla, una de las víctimas fue 
encontrada en la junta auxiliar 
de La Resurrección, un hombre 
fue encontrado desmembrado.

Otra de las víctimas en la capital 
fue el encontrado calcinado y en 
avanzado estado de descomposi-
ción al fondo de una barranca de 
la colonia Jardines de San José, 
hasta el momento se desconoce 
la identidad de la persona.


